



PREAMBULO IV

Síntomas típicos, sentido singular

En “Poesía y verdad”, Goethe relata su primer recuerdo : había abierto la ventana de su habitación y tiraba una a una las piezas de la vajilla recién comprada por sus padres. En su análisis, Freud compara este comportamiento con comportamientos similares de sus propios pacientes y, tras verificar las fechas, llega a la conclusión de que este incidente se relaciona con la aparición de un recién nacido en la familia. Se trata de un síntoma con un sentido generalizable.

Hablando de la enuresis de Dora, Lacan dice que es "el estigma... de la sustitución imaginaria del padre, precisamente como impotente, por el niño"¹. Generaliza así el sentido de este síntoma bastante común.

Estos son dos ejemplos de estándares interpretativos que justamente tenemos que dejar de lado cuando un sujeto viene a vernos.

Una mujer separada de su marido deja las mejores piezas y come sólo los bordes de un trozo de carne asada. Esta compulsión se manifiesta por primera vez el día que ella anuncia a su marido que en adelante le niega las relaciones matrimoniales, es decir, el día que renuncia a lo mejor.² No se trata aquí de un estándar interpretativo, sino de un significado particular de este paciente. Sin embargo, en el mismo texto, Freud muestra que la neurosis obsesiva puede leerse como una religión privada. Al decir esto, vuelve a pasar del singular del caso al universal de la estructura.

O también, para cualquier obsesivo, podemos decir que es como la rana de Lafontaine que quiere hacerse tan grande como el buey a riesgo de explotar, tanto está bajo el dominio de la mirada³. De manera análoga, podemos decir de la histérica que “la identificación... recae sobre el deseo, es decir, sobre la falta tomada como

¹ Lacan J., El seminario. Libro 17, *El reverso del psicoanálisis*, Ediciones Paidós Ibérica, Barcelona 1992, p.101

² Freud S., “Acciones compulsivas y prácticas religiosas” (1909) en *Obras Completas*, Amorrortu editores, Buenos Aires, 1979, p.104

³ Lacan J., El seminario. Libro 23, *El sinthome*, Paidós, Buenos Aires, 2008, p.18

objeto, y no sobre la causa de la falta”⁴. Éstas son indicaciones clínicas de Lacan sobre elementos generalizables de la estructura histérica u obsesiva.

Entonces se puede plantear la cuestión de la articulación de estas tres facetas del sentido del síntoma: el sentido generalizable de algunos síntomas típicos que, además, pueden no caer dentro de la misma estructura, los elementos sintomáticos que son específicos de tal o cual estructura tal como los elaboramos en nuestra clínica y, finalmente, el sentido singular tal como se descifra sólo en el seno del discurso analítico propiamente dicho.

Orsa Kamperou

Comision científica: Rosa Escapa, Francisco José Santos Garrido, Isabela Grande, Zehra Eryörük, Orsa Kamperou (secrétaire), Paola Malquori, Colette Soler, Natacha Vellut.

www.champlacanian.net et www.forumlacan.it/iv-convegno-europeo-if-epfcl/

⁴ Lacan J., *“Introducción a la edición alemana de un primer volumen de los Escritos”*, en *Otros escritos*, Paidós, Buenos Aires, 2012, p.584